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作品里幽默透着智慧
却自嘲“我们村谁都比我幽默”

会议大厅，刘震云坐在舞台中央的沙

发椅上，一件夹克衫、一双运动鞋，自在随

性。旁边放着一个蓝色保温杯，偶尔倒出

一瓶盖热茶，一边跟主持人互动，一边喝

茶，有一种有条不紊的节奏，这种慢节奏

仿佛老友相聚，静静地聊着人生和理想。

从前提起刘震云，大多数人的第一反

应是写出《一地鸡毛》《一句顶一万句》，拿

过茅盾文学奖，被法国文化部授予“法兰

西共和国文学与艺术骑士勋章”的严肃文

学作家。但如今，看过慢综艺《向往的生

活》的人，又给他冠了一个“头衔”——“被

写作耽误的喜剧人”。

“从小谁都没有给我种下文学的种

子。我是一个村里的孩子，我们村给我种

过玉米的种子、小麦的种子、棉花的种子，

我最不应该从事的行业就是文学，因为文

字在我们家原来是一片荒漠。”刘震云说

话语速也慢，偶尔冒出几句俏皮话，总会

逗得全场哈哈大笑。

刘震云的幽默透着智慧，但他本人似

乎并不认同这顶“帽子”。

他说，“我现在走到世界各地，看过

我书的都说我是一个幽默的人，其实这

是错误的。你们没有去过我们村，我们

村谁都比我幽默，道理的幽默一定比故

事的幽默要高级，故事的幽默比情节的

幽默要高级。”

刘震云生于河南延津，一片给予他写

作灵感的土地。他获茅盾文学奖的长篇

小说《一句顶一万句》，还有更早的《温故

一九四二》《故乡天下黄花》等，写的都是

延津。刘震云熟悉乡村里的每个人，熟悉

他们的笑声与哭声，也熟悉他们皱纹里的

尘土。他能生动地模仿出当泥瓦匠的表

哥抽烟的样子，也能回忆起儿时在玉米地

里自制烧烤所用的原材料。或许这就是

作家的本能，正如他的作品一样，没有针

锋相对的凌厉矛盾，更多的是阴差阳错、

造化弄人和带着疼痛的幽默。

好电影需要好演员
好的表演万千文字难以描写

刘震云是高考恢复后的第一波幸运

儿，凭借不放弃学习的坚定意志，造就了

他在高考恢复初期成为河南高考状元的

光辉成就，顺利被北京大学文学院录取。

“我在上中学的时候其实数学特别

好，本来应该成为一个数学家，现在应该

在普林斯顿大学带博士生。有时候人的

命运不是自己决定的，无声的洪流改变有

声的世界，时代的洪流改变一个人的命

运。”每一个恰到好处的幽默，总能让场子

热起来，还能颇有高度地收尾。刘震云一

言一行都饱含幽默、智慧，正因为这些幽

默和智慧，听他说话，很容易产生一种戏

谑和调侃的氛围。

“电影编剧和作家是两个完全不同的

行业，电影要求节奏快，但这个快对于小

说来讲是致命的弊端。还有，电影对于故

事性的要求，有时候比小说要严谨，电影

的规律性也比小说更严格，当然有时候小

说里的微妙在电影中是无法体现的。”刘

震云也相信，好电影需要好演员，好演员

之间的一个表情一个眼神产生的默契和

拉丝，是万千文字无法描写出来的。

这些年总会被问“你觉得你哪部作品

写得比较好？”刘震云在台上进行了回应。

他说，“哪部作品都写得不好，我这不

是谦虚的回答。”他的理由是，写作的时候

拼尽全力写好，可好多年再回顾，还是会

发现写得不好的地方，总会有遗憾，“使人

进步的并不是你取得了什么，而是你留下

多大的遗憾和缺陷，这才能促使下一部作

品写得更好。”

AI下国际象棋没问题
但写小说还值得思量

当前，在人工智能的快速引领下，“无

人时代”这个标签彻底火了一把。活动现

场，关于人工智能是否会对文学创作有影

响，也进行了一番热烈讨论。

刘震云不假思索地说，“AI很有意

思，能够取代人类许多技术性甚至一些思

考性的工作，但它是根据过去知识和信息

的搜集进行加工，而文学作品恰恰是要放

弃过去，创造一个新东西、新认知，所以

AI下国际象棋没有问题，让AI写小说还

值得思量。”

谈到文学和电影的区别，刘震云也

有自己独到的见解。他说电影、生活、文

学是一种量子纠缠的关系，生活是艺术

的树根与枝干，一开始写东西、拍电影的

时候，你觉得有话要说，想要告诉大家什

么，但是随着写作和拍摄的深入，你会发

现自己说什么其实是不重要的，作品里

的人物说什么特别重要，“好的电影其实

是看不见导演、看不见摄影机，也看不见

演员，看到的是作品中的人物，还有人物

内心的世界。”

很多人说，刘震云善于洞察生活，从

中打捞写作养料，用智慧和思考，把日常

的凡人小事上升到哲学高度，再用幽默这

一黏合剂，把哲学和文学巧妙地融合在一

起。通过这次大师班见面，很多观众相信

“刘震云的幽默，不止于作品。”

嘉宾刘震云分享创作心得：

好电影跟文学作品一样
能看见人物的内心世界

南国都市报12月20日讯（记者 张
宏波）纪录影像，作为影像艺术的重要分

支，有助于以全新的视角将人们带入千变

万化的世界。12月20日，海南岛国际电

影节“纪录影像·人与自然和谐共生”主题

论坛在三亚举行。论坛上，多位嘉宾一同

探讨了纪录影像话题，当中频频提及海

南。其中，华纳兄弟探索集团副总裁、大

中华区和东南亚区总编辑魏克然·钱纳拍

摄了一部有关海南热带雨林的纪录片，

“我们的体验非常好，目前做了第一集。

我们很希望能够制作出最好的片子，最好

地展现海南热带雨林风貌。”

“我们发现海南的热带雨林很特别，

包括它从大陆分离的地貌，它诞生了热带

雨林，它有一些温带、一些亚热带以及热

带的特点，这几个特点结合起来，我们看

到了海南热带雨林与众不同。我在纪录

片第一集里展现了这样的特点，讲述了海

南热带雨林的故事，以及和巴西热带雨

林、和其他地方热带雨林的不同。”魏克

然·钱纳说，纪录片的第二集将从动物的

角度展现海南热带雨林，第三集则将展现

在热带雨林中居住的人的生活方式。

“纪录影像·人与自然和谐共生”主题论坛

华纳兄弟探索集团副总裁魏克然·钱纳：

正在拍一部纪录片展现海南热带雨林风貌

“有时候，人的命运不是
自己决定的，无声的洪流改变
有声的世界，时代的洪流改变
一个人的命运。”刘震云有着
跨界身份，他是作家、学者，也
是编剧。他的文字极少用形
容词，语言诙谐幽默，充满着
巧妙构思与哲学深意。

12月20日，第五届海南
岛国际电影节上，刘震云作为
电影节大师班嘉宾，以“无声
的洪流改变有声的世界”为主
题，跟导演和观众分享自己的
创作心得，他认为，“文学的底
色是哲学，好的电影作品跟文
学作品一样，能看见人物的内
心世界。”
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电影节大师班
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刘震云跟青年导演和观众分享心得。


